

viernes 6 de diciembre de 2024

Expertos internacionales plantean en La Laguna un decálogo de actuaciones para reforzar el vínculo de la ciudad histórica con su entorno natural

El Simposio “Ciudad de La Laguna Patrimonio Mundial, 25 años después” recupera el espíritu de la Declaración local sobre los derechos de las generaciones futuras y reivindica el papel de los bienes protegidos por Unesco como promotores de paz



Descargar imagen

Conclusiones_Simposio

El Ayuntamiento de La Laguna ha acogido hoy la presentación de las conclusiones obtenidas durante el Simposio “Ciudad de La Laguna Patrimonio Mundial, 25 años después”, un decálogo de recomendaciones al municipio que detallaron el concejal de Patrimonio Cultural, Adolfo Cordobés, y la coordinadora de estas jornadas internacionales, Marisa Tejedor. Durante dos días, la iniciativa ha reunido a importantes personalidades relacionadas con la defensa del patrimonio cultural y natural, como Federico Mayor Zaragoza, Miguel Clüsener-Godt o Cipriano Marín, un trabajo que ha derivado en una serie de propuestas dirigidas a restaurar la relación de la única Ciudad Patrimonio Mundial de Canarias con su entorno natural y

que, entre otras acciones, plantean que La Laguna se convierta en centro de análisis mundial para la protección del patrimonio cultural, natural y marino de la Macaronesia.

El programa, organizado por el Ayuntamiento y que se ha celebrado en el Instituto de Canarias Cabrera Pinto durante los días 3 y 4 de diciembre, ha coincidido con el 25 aniversario de la declaración de la ciudad histórica de La Laguna como Bien Cultural Patrimonio Mundial y con los 30 años de la denominada “Declaración de La Laguna”, la cual constituyó la base para la aprobación de la “Declaración sobre las responsabilidades de las generaciones actuales para con las generaciones futuras” de Unesco y que ha sido fundamental en la Declaración del Milenio y los Objetivos de Desarrollo Sostenible.

Con esta iniciativa, La Laguna ha querido aportar al debate internacional una necesaria reflexión sobre la necesidad de promover una ética de la responsabilidad y de conciencia sobre el impacto de las acciones presentes en las condiciones de vida futura, mediante una visión integral que aúna la protección del patrimonio cultural, el paisaje, los espacios naturales, la convivencia, la paz y la identidad de los pueblos.

“Este simposio se integra en el proceso de reflexión que hemos iniciado para analizar el trabajo realizado en el cuarto de siglo transcurrido desde la inclusión de La Laguna en la lista de Patrimonio Mundial de Unesco, pero también, para estudiar los nuevos objetivos que la ciudad debe plantearse para seguir avanzando en la conservación de su patrimonio y en la implantación de un modelo integral de desarrollo sostenible”, explicó Adolfo Cordobés.

Fruto de este proceso, “la ciudad quiere dar nuevos pasos en el objetivo de protección de su legado cultural y natural, en la preparación ante los retos presentes y futuros, y en tener capacidad para afrontar las oportunidades que se presentan, además, como territorio defensor de la paz y la convivencia”, señaló el edil.

Así, esta acción ha permitido a la ciudad histórica analizar, a través de destacados investigadores e intelectuales, su relación con el paisaje, con su entorno agrario y natural, y con la envolvente de vegetación que, a través de las alamedas históricas, la conecta con el macizo de Anaga, declarado Reserva de la Biosfera por Unesco.

Recuperar el paisaje cultural

En este sentido, Marisa Tejedor explicó que “una de las propuestas centrales de este decálogo es que la ciudad avance en restaurar su unión con el territorio que la rodea y recuperar el paisaje cultural que conecta la ciudad histórica con su entorno, rehabilitando la naturaleza de su envolvente y, además, de su interior, con los jardines históricos y alamedas”.

La coordinadora del Simposio, que es la actual presidenta del Consejo Científico del Comité español del Programa Hombre y Biosfera (MaB) de Unesco y exrectora de la Universidad de La Laguna (ULL), valoró la importancia de ampliar el diálogo de la ciudad con la cercana Reserva de la Biosfera de Anaga, entendidas como dos espacios interrelacionados, y trascender la visión localista para que, gracias a estos reconocimientos de Unesco, se refuercen de cara a las generaciones presentes y futuras de toda la humanidad.

Tejedor destacó, además, la relevancia de que “las organizaciones que participaron en la Declaración de La Laguna hayan vuelto a reunirse para analizar, décadas después, el grado de aplicación y desarrollo de los preceptos acordados en ese pronunciamiento de 1994, que tiene un valor internacional excepcional y que es escasamente conocido en las Islas”.

Conservando el legado del citado encuentro de finales del siglo XX, La Laguna se reivindica en este Simposio como sede de debates internacionales en materia de Patrimonio Mundial y, especialmente, sobre la paz y la convivencia. Y lo hace amparándose, además, en su propia fundación como primera ciudad-territorio no amurallada y de paz del siglo XVI, conforme a criterios renacentistas que fueron transmitidos a las nuevas ciudades hispanoamericanas.

“En un momento en el que se incrementan los conflictos internacionales”, señaló Tejedor, “la Declaración de La Laguna está más vigente que nunca y esta ciudad ha vuelto a demostrar que hay espacio para la esperanza”, como quedó de manifiesto con el Paseo por la Paz que, el pasado día 2 y realizado en colaboración con el Club Rotario de La Laguna, reunió a más de 1.500 niños y niñas en sus calles con un mensaje de tolerancia, inclusión y paz.

Tejedor recordó las siguientes palabras de Federico Mayor Zaragoza en el acto de inauguración: “Cómo es posible que, después de 78 años de creación de las Naciones Unidas, de disponer de un magnífico Programa de Actuación con la Carta de Naciones Unidas, no se haya podido poner nunca en práctica”. Y, añadió Tejedor, “cómo, después de 30 años de la Declaración de los Derechos de las Generaciones Futuras de La Laguna, es posible que se sigan violando estos principios. Mucho hay que reflexionar y, en gran medida, se ha hecho en este Simposio”.

Decálogo de sugerencias y recomendaciones

1. Promover una campaña para divulgar y sensibilizar a la población sobre la importancia de los valores recogidos en la Declaración de La Laguna, incorporando a nuevas instituciones en su defensa y promoción.
2. Iniciar el expediente municipal de honores y distinciones a los dos principales impulsores de la Declaración de La Laguna, Federico Mayor Zaragoza y Jacques Cousteau.
3. Fomentar la cohesión y armonización de todos los actores implicados en los dos bienes patrimoniales incluidos en la lista de Unesco de La Laguna, el Bien Cultural de la ciudad histórica y la Reserva de la Biosfera de Anaga.
4. Aumentar los niveles de protección urbanística del Camino de Las Peras y del Camino Largo para consolidarlos como espacios públicos para la convivencia.
5. Incorporar la vegetación en los planes de uso y gestión del patrimonio local y en los distintos instrumentos de planificación y desarrollo.
6. Redactar un proyecto de recuperación de la plaza del Adelantado para incorporar la antigua alameda del siglo XIX.
7. Incluir en el proyecto de recuperación e interpretación de la antigua laguna, que dio nombre a la ciudad, la reinterpretación de alamedas inconclusas de Lucas Vega.
8. Impulsar una renovada visión del binomio patrimonio-paisaje, conforme al Convenio Europeo del Paisaje, siendo necesario que se tomen decisiones públicas, privadas y de colaboración pública-privada, así como promover la participación ciudadana para formular y aplicar nuevas políticas en materia de paisaje.
9. Potenciar el desarrollo local desde la base de la relación simbiótica con la cultura y naturaleza. Elaborar un programa de evaluación del patrimonio que permita conocer la evolución de la relación entre este y las capacidades de la población.
10. Impulsar una línea de evaluación del patrimonio de la Macaronesia, aprovechando la gran experiencia de La Laguna y el conocimiento profesional en este ámbito.

El documento de conclusiones sugiere otras cuestiones que no son competencia municipal, pero para las que La Laguna puede prestar su respaldo institucional, como promover el desarrollo de una base estadística municipal de Canarias mucho más completa.

Lista de ponentes del Simposio (por orden de intervención):

- El presidente de la Fundación Cultura de Paz y exdirector general de Unesco, Federico Mayor Zaragoza (telemática).
- La exrectora de la Universidad de La Laguna (ULL), actual presidenta del Consejo Científico del Comité español del Programa Hombre y Biosfera (MaB) de Unesco, medalla de Oro de la universidad de La Laguna e Hija Adoptiva de Tenerife. Marisa Tejedor, con la ponencia “Declaración de los derechos humanos de las generaciones futuras (La Laguna, 1994)”.
- El delegado en Canarias de la Fundación Philipp Cousteau y gerente de la Reserva de la Biosfera de Fuerteventura, Antonio Gallardo Campos, con la disertación titulada “Jacques Cousteau: Naturalista y humanista”.
- El investigador asociado sénior en la Cátedra Unesco sobre Salvaguarda de la Biodiversidad para el Desarrollo Sostenible de la Universidad de Coimbra, exdirector de la División de Ciencias Ecológicas y de la Tierra de la Unesco, y galardonado con la Real Orden del Mérito Civil de España 2018, Miguel Clüsener-Godt, con la conferencia la “Red Mundial de Reservas de la Biofera: Algo más que conservación, figura de paz”.
- El experto en islas y desarrollo sostenible, miembro destacado de Icomos España y de la Comisión Española del Patrimonio Mundial de la Unesco, Cipriano Marín Cabrera, con la ponencia “Legado y futuro del Patrimonio Mundial: Bienes naturales, mixtos y paisajes culturales”.
- El jefe de Parques y Jardines de La Laguna y Premio Nacional de Jardinería 2022, Francesco Salomone Suárez, con la conferencia “La Laguna de las alamedas” (compartida con Antonio García Gallo).
- El profesor titular del Departamento de Botánica, Ecología y Fisiología Vegetal de la Universidad de La Laguna, Antonio García Gallo.
- El catedrático de Proyectos Arquitectónicos de la Universidad de Las Palmas de Gran Canaria y presidente de la Red Europea de Universidades para el estudio e investigación del Paisaje (Uniscape) - Convenio Europeo del Paisaje, Juan Manuel Palerm Salazar, con la ponencia “La RE (invención/evolución) del paisaje de la arquitectura. El patrimonio como recurso y referente estratégico”.
- El catedrático de Economía Aplicada de la Universidad de La Laguna, presidente del Consejo Científico de la Fundación Cicop España, y ex presidente del Consejo Económico y Social de Canarias, José Luis Rivero Ceballos, con “Cultura, naturaleza y desarrollo local”.